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! ! ! !今天是冬至日，农历中的重要
节气，也是人们慎终追远、缅怀故
人、寄托哀思的日子。多年前一部日
本电影《入殓师》，让那些为逝者送
上最后一程的职人走入大众视野。
上海宝兴殡仪馆也有这样一位敬职
敬责的入殓师，予死者以尊严，予生
者以慰藉。经他着手处理的遗体不
计其数；无论多难，他都会为逝者修
整好安详的仪容，为他们留住在世
间最后的尊严。

!我女儿比生前还漂亮"

徐军，现任宝兴殡仪馆业务科
副科长兼技术总监，前不久刚获得
!"#$年度“上海工匠”殊荣。他是防
腐整容高级技师，技术堪称行业顶
尖，在宝兴，大伙儿都亲切地喊他
“大师”。

从 #%%&年入行起，徐军始终坚
守在最苦最累的第一线———化妆
组。他有他的坚持：“越是苦、越是累

的地方就越能锻炼人。我想挑战自
我，把殡葬专业技术发扬光大。”凭
借刻苦钻研、勤学苦练，半路出家的
他仅用 '年时间就完成了从学徒到
行业最年轻高级工的蜕变，并在
!""( 年首届市殡葬行业化妆防腐
操作比赛中夺魁，获得“化妆”“防
腐”两个高级工职称。

徐军面对的逝者并不总是正
常死亡的，常常需要处理一些因车
祸、高坠、烧伤等非正常死亡致使
面容、肢体损毁较为严重的特殊遗
体。溺亡者有巨人观，肢体膨胀，伴
随恶臭，这就需要除沙、清洁、除
臭、消肿、修复等一系列环节；烧伤
者焦黑碳化，需要根据生前照片，
用雕塑材料一点一点捏出五官，重
塑容貌……这些操作对技术要求
很高。
渐渐地，老师傅们传授下来的

技艺已经不够用了，徐军敏锐触及
行业最前沿，不断学习变革，开创了

一系列全新的遗体处理方法和殡殓
服务模式。他引进美术、雕塑等技术
理念，还积极探索 )*打印技术用
于遗体整容修复。他的电脑上安装
了建模软件，书架上也摆满了相关
书籍。现在，徐军团队正在搜集数
据，想建立一个适合亚洲人的模型
数据库。
让每位逝者能以最佳面容体面

地与亲人告别，是徐军的毕生追求，
也是他职业的神圣使命。许多家属
送来锦旗与表扬信。有一位母亲在
事故中失去挚亲，但事后她握着徐
军的手说：“感谢你，我的女儿比生
前还漂亮。”

一夜未睡帮女孩种眉毛
徐军说，这项工作最难的地方

在于，他与逝者是素不相识的陌生
人。“每个人审美不同，加上遗体随
着时间发生变化，要把逝者化妆得
和生前一样，尤其是要与家属们的

印象吻合，这是非常困难的。”
“鼻翼这里因为常戴呼吸器，

颜色较深。”“嘴唇表皮干燥，需要
重塑。”“睫毛这里有一些高低。”
面对逝者，徐军观察得比亲人还要
仔细。
他的同事、化妆组组员蔡琦感

慨道：“徐军不怕苦、不怕累，甚至不
怕死———他患有胰腺炎，不能劳累，
但他工作起来经常没日没夜。”有一
回，在连夜处理完一具女性死者的
遗体后，蔡琦先去休息了。结果他一
觉醒来，看到徐军竟一夜未睡，还佝
偻着背帮女孩儿种眉毛。原来，为了
使其眉形更加立体，徐军取用逝者
的头发制成合适的长度，一根一根
种上去。这个环节细致枯燥，耗费耐
心，即使是熟练工，也需要花上 !到
)个小时。身高 (+,!米的徐军就这
样躬着身子，一丝不苟地重复着这
一工作。
一条眉有多少根毛发？徐军告

诉记者：“一般有 !-".!&"根。”他
说，画眉和贴眉，都不及种植逼真。
“枯燥、平凡、重复，这是每个技

术人员都要经历的。但是，重复的过
程中也有快乐，关键是如何去体
会。”对徐军来说，在这份工作中获
得的愉悦感，就是简单的 )个字：
“对得起”———对得起自己、对得起
家属。
徐军深知，技术归根结底是为

人服务的。以前，化妆组往往在“幕
后”工作，不与家属接触；近年来，他
主张与家属沟通，充分征询家属的
要求。他创立的“净离别”故人沐浴
服务项目，也得到逝者家属的高度
认可。
“人类对同类遗体的恐惧，对死

亡的忌讳，是与生俱来的。”徐军坦
言，“但我希望通过精湛的技术与温
暖的服务，让逝者安息，让生者安
心，使更多人了解、尊重这份职业。”

本报记者 杨洁

让每位逝者体面地与亲人告别
!!!"上海工匠#$宝兴殡仪馆防腐整容"大师#徐军的坚守

! ! ! !本报讯（记者 金旻矣）利用
互联网技术，不用去法院，也可接
受在线调解或巡回审判。昨天，本
市首个“在线调解示范点”和“消
费纠纷巡回审判点”在虹口区消
保委揭牌，消费者和商家体验了
在线调解的便捷性。
在虹口区消保委调解室的大

屏幕上，虹口区法院人民调解员、
书记员和两名当事人同时在线，
并在摄像头前展开调解。“消保委
告诉我有法院网上调解的模式，
很方便。真正进法院我没精力，这
种方式既方便也能让商家感受到
司法介入的威慑力。”消费者王女
士说。
对此，虹口区消保委副秘书

长陈英表示，在线调解的模式将
大大方便住处较远、身体不便或
有特殊情况的申请人：“在申请
人、被申请人和法院都有视频设
备的情况下，只要双方同意，可以
考虑远程视频的方式。”

《上海市消费者权益保护条
例》明确表示“支持消费者依法提
起诉讼”，但提起诉讼必将耗费大
量时间精力。“在线调解示范点”
和“消费纠纷巡回审判点”的设
立，将进一步推动多元化消费纠
纷解决机制的探索，创新消费维
权途径，对提高投诉调解将有明
显帮助。一些重大、疑难或是久拖
不决的消费投诉，将借此得到有
效化解，同时也将缓解司法压力。

! ! ! !本报讯（记者 金旻矣）明明是
/01203，却变成了 /00203 甚至
/002203……网红“喜茶”遭热捧
后，各路“李鬼”纷纷冒头。近日，上
海工商（市场）监管部门开展专项行
动，查处了分布在上海 (4个区的
!'家假冒“喜茶”品牌商铺。

其中，()家当事人涉嫌构成商
标侵权，被分别立案查处。!家当事
人侵权行为轻微、未造成严重社会

后果，被责令限期改正。%家当事人
前期自行改正，现场调查中未发现
使用商标侵权标识，已被列入重点
监管名单并将加大事后监管力度。
记者查询“喜茶”官网获悉，目前本
市仅有 $家店铺（其中 !家尚未开

业），其余均为假冒。
上海工商（市场）监管部门提

醒，经营商应增强商标法律意识，保
护自主商标，勿侵犯他人合法的注

册商标权利，以免构成商标侵权违
法行为，影响自身信用记录。消费者
也应通过正规渠道了解商品信息，
避免受损。
值得注意的是，尽管“喜茶”官

方曾强调不接受加盟，但仍有商铺
通过网络渠道加盟假的“喜茶”，
还支付了高额“加盟费”，监管部
门提醒商家应通过正规渠道加盟
经营。

! ! ! !本报讯（记者 罗水元）市交通
执法总队昨晚传出消息：为进一步
提高克隆出租车查处效率，本市公
安和交通执法部门近期首创大数据
手段定点清除“克隆出租车”，通过
对街面出租车的监控梳理及分析，
对“克隆出租车”进行有效甄别，从
而定点清除。

(! 月 ! 日晚 % 时 )" 分许，一
名女乘客乘坐一辆“大众出租车”从
世纪大道张杨路至柳杉路，次日发
现交通卡被调包，原本卡内金额为
,($元，现在卡内金额为.(+&元。乘

车时她没有索取发票，且不记得车
号，抱着试试看的心态，拨打了
(!)'-市民热线投诉并求助。
上海市交通委员会执法总队接

到投诉后高度重视，立即对案件线
索进行排摸，但未发现任何直接有
效证据。大众出租公司表示，这是一
辆克隆车，公司多次接到涉及该牌

号车辆的市民投诉，有拒载、绕道、
多收费及违停、乱变道等，虽然公司
向公安部门出示真车营运轨迹后能
免于交通违法处罚，但这辆克隆车
一直顶着“大众”的名头侵占乘客权
益，让公司头疼不已。
总队及时将情况反馈至市整治

非法客运联席办，会同普陀公安分

局启动“大数据定点清除”手段，对
全市该车号的投诉及街面监控信息
进行数据梳理，成功排查到该车的
营运轨迹、车辆信息及当事人信息。
据查，该车驾驶员王某，为安徽来沪
务工人员，暂住浦东新区张江镇，经
常驾驶沪 56,4'!克隆出租车在夜
间至凌晨营运载客。

上海运用创新手段提高查处效率

“大数据”定点清除克隆出租车

不用赶去法院
在线就能调解

!""#"$%!""##"$%应是!"&#"$'

沪上24家李鬼“喜茶”遭查处

! ! ! !今起三天，申城将迎来
冬至祭扫高峰。
据悉，今年冬至期间，全

市公墓预约落葬总数 !+-

万，将有 !),万人次、!%万
车次出行祭扫。

图为上海最大的嘉定松

鹤墓园迎来祭扫大客流! 乘

坐轨交 !!号线"短驳车"已

成为市民前往嘉定松鹤墓园

祭扫的最主要出行方式

本报记者 刘歆

摄影报道
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! ! ! !本报讯 （记者
金旻矣）一套标识矢
量图、两份餐厨垃圾
收运联系表和危险
废物许可证名单、一
段可循环播放的宣
传片……这几天，全
市 (!4 家市级党政
机关都收到了垃圾
分类“指导素材”。距
年末还有 (4天，(!4
家市级党政机关是
否率先做到生活垃
圾强制分类？连日
来，本市多部门联合
开展市级机关生活
垃圾强制分类检查，
今天上午记者跟随
目击全程。
由市机管局、市

委宣传部、市发改
委、市财政局、市绿
容局、市城管局等组
成的检查组，来到巨
鹿路上两家党政机
关上海市人民政府
参事室和上海市作
家协会。参事室院内

枯枝烂叶就地填埋，在湿垃圾资
源化处置方面既创新又有实效，
但茶水间等公共区域标识有待完
善。在作协，厢房内四分类垃圾桶
设置明晰，有害垃圾桶中却有少
量废玻璃，应加强投放环节培训。

市机管局表示，(! 月 (% 日
以来已深入 (!4 家市级党政机
关，对标国家和本市考核要求，对
生活垃圾分类工作的制度建设、
人员配置、分类容器设置、收运处
置等作出评价。单位生活垃圾强
制分类已较好地融入机关办公及
后勤管理业务，各单位配置分类
容器，分类投放意识加强，部分单
位因地制宜利用技术手段，做好
餐厨垃圾就地资源化利用处理。
下一步将贯彻市委市政府指示，
本市各级党政机关示范带头把生
活垃圾分类从机关带入家庭、走
进社区、融入社会，探索将垃圾分
类纳入党政机关节约能源资源评
价体系并加大比重。!4!4年，有
条件的党政机关应实现餐厨垃圾
就地资源化利用型处理。
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